
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO IV 

 

 

 

SESSIONE  D'URGENZA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2017/00024            DEL  03/08/2017 

 

OGGETTO :    PRESA D'ATTO DELLE ATTIVITÀ FINALIZZATE ALLA 

REALIZZAZIONE DI UN MUSEO ARCHEOLOGICO VIRTUALE PRESSO L'ISTITUTO 

"P.CALAMANDREI" IN CARBONARA. 

 

L’anno duemiladiciasette il giorno 3 del mese di agosto, alle ore 16:00 ,con continuazione nei locali 

del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 ACQUAVIVA AVV. NICOLA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 ANDRIULO Sig. Alberto NO  7 MENOLASCINA Sig. Vito Antonio SI 
2 BALZANO Sig. Giuseppe SI  8 PALOSCIA Sig. Michele SI 
3 BRANCALE Sig. Giovanni SI  9 QUARANTA Sig. Michelangelo NO 
4 CECINATO Sig. Giuseppe SI  10 QUARANTA Sig. Nicola SI 
5 DE GIULIO  Michele SI  11 SALIANO Sig. Vito SI 
6 FUMAI Sig. Giuseppe SI  12 SCHIRONE Sig. Claudio NO 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Luciana Cazzolla . 

 

Totale presenti: n. 9  su n. 12 consiglieri assegnati  

Assenti :  Alberto Andriulo Michelangelo Quaranta Claudio Schirone  

 



 

Presidente del IV Municipio, avv. Nicola Acquaviva,  invita il presidente della I^ 

Commissione Permanente a relazionare sull’argomento oggetto della presente deliberazione; 

 

Il frutto dell’intenso e proficuo lavoro svolto dalle Commissioni Speciali nel corso del 2015 

e 2016, i cui argomenti di fondo, seppure diversamente articolati, vertevano sul tema 

dell’archeologia e del recupero, a fini turistico-promozionali, dell’inestimabile, misconosciuto e 

disperso patrimonio di storia, reperti, cultura e tradizioni che il nostro territorio ha prodotto nel 

corso dei secoli, da prima ancora che Roma venisse fondata, sta finalmente concretizzandosi in 

quello che è stato posto come obiettivo minimo e realizzabile in tempi brevi, ossia un Museo 

Archeologico Virtuale. 

Di tale realizzazione si è discusso anche nel corso dei Convegni organizzati dalla 

Commissione Speciale Municipale nel 2015 e 2016 presso l’Istituto “Calamandrei” in Carbonara, 

riscontrando l’approvazione  e l’appoggio dei docenti universitari, delle personalità politiche e dei 

dirigenti di Enti Pubblici Culturali e di Istruzione che vi hanno preso parte. 

Così come si era già prospettato di fare in data 12/12/2016 ed  in sede di Commissione con 

la partecipazione dell’Assessore alla Cultura del Comune di Bari, dott. Maselli, il 19 Luglio u.s. si è 

tenuto presso la sede della Città Metropolitana un Tavolo Tecnico avente come oggetto 

“Realizzazione di un M.A.V. per recupero di siti archeologici da realizzarsi presso l’Istituto “P. 

Calamandrei”. 

Al tavolo hanno partecipato per il Mibact –Direzione Regionale per i Beni Culturali e 

Paesagistici- il dott. Giovanni Sardone, il  Sopraintendente Archeologia e Paesaggio dott. Luigi 

Larocca, la delegata ai Beni Culturali e Attuazione del Programma della Città Metropolitana 

dott.ssa. Francesca Pietroforte, il consigliere delegato in materia di Programmazione della Rete 

Scolastica della Città Metropolitana  dott. Vito Lacoppola,  la prof.ssa  Raffaella Cassano 

dell’Università degli Studi di Bari,  il Presidente del 4° Municipio e la dirigente dott.ssa. Cazzolla,  

il dott. Luigi Ranieri del Comune di Bari, il consigliere del IV Municipio Giuseppe Balzano, in 

qualità di Delegato del Sindaco in materia di Archeologia. 

Il tavolo è servito a chiarire i ruoli che ognuno dei presenti, nella propria parte istituzionale, 

è tenuto ad attendere al fine di avviare il processo di concreta realizzazione dello stesso M.A.V. e 

ciò sarà contemplato nella bozza di Protocollo d’Intesa che la Dirigente del 4° Municipio sta 

redigendo per la successiva sottoscrizione. 

Quanto innanzi si sottopone al Consiglio perché ne prenda atto ed approvi, sin d’ora, il 

contenuto del Protocollo d’Intesa che il IV Municipio andrà a sottoscrivere come Ente Proponente. 

Tanto si rassegna al Consiglio per le definitive determinazioni in merito. 

 



 

 

IL CONSIGLIO 

- UDITA la relazione del Presidente della I^ Commissione Permanente; 

 

-   SENTITI i diversi interventi; 

-   LETTO il  verbale della I^ Commissione Permanente del 20/07/2017 ; 

- PRESO ATTO, che sulla presente proposta di deliberazione è stato omesso il parere del 

Direttore del  Municipio, trattandosi di mero atto di indirizzo; 

- ASCOLTATA  la proposta finale formulata dal Presidente; 

-   VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo; 

 
DELIBERA 

1) PRENDERE ATTO di quanto sinora posto in essere per addivenire alle fasi di concreta 

realizzazione del Museo Archeologico Virtuale presso l’Istituto “P. Calamandrei” in 

Carbonara. 

 

2) APPROVARE, sin d’ora, il contenuto del Protocollo d’Intesa che il IV Municipio andrà a 

sottoscrivere come Ente Proponente. 

 



 

-  Con n. 5 voti favorevoli, n. 1 contrario (De Giulio) e n. 4 astenuti, (Cecinato, 

Paloscia, Quaranta N. e Saliano), su n. 10 presenti e votanti; 

 
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 

 



Presidente 

A questo punto possiamo passare alla trattazione del 5° punto all’ordine del giorno “ Presa d’atto 

delle attività finalizzate alla realizzazione di un Museo archeologico virtuale presso l’Istituto 

Calamandrei in Carbonara”. Questo a relazione del Presidente della I Commissione, Balzano.  

 

Consigliere Balzano 

Di nuovo buonasera a tutti. Il frutto dell’intenso e proficuo lavoro svolto dalle Commissioni speciali 

nel corso del 2015 e 2016 i cui argomento di fondo, se pure diversamente articolati, vertevano sul 

tema dell’archeologia e del recupero ai fini turistico- promozionali, inestimabile e misconosciuto e 

disperso patrimonio di storia, reperti, culture e tradizioni che il nostro territorio ha prodotto nel 

corso dei secoli da prima ancora che Roma venisse fondata, sta finalmente concretizzandosi in 

quello che è stato posto come obiettivo minimo e realizzabile in tempi brevi ossia un Museo 

archeologico virtuale. Di tale realizzazione si è discusso anche nel corso dei convegni organizzati 

dalla Commissione speciale Municipale nel 2015 e nel 2016 presso l’Istituto Calamandrei in 

Carbonara, riscontrando l’approvazione e l’appoggio dei docenti universitari, delle personalità 

politiche e dei Dirigenti di Enti pubblici, culturali e di Istruzioni e di istituzioni che vi hanno preso 

parte. Così come si era prospettato di fare in data 12/12/2016 in sede di Commissione con la 

partecipazione dell’assessore alla Cultura del Comune di Bari, dottor Maselli, il 19 Luglio si è 

tenuto presso la sede della Città metropolitana un tavolo tecnico avente come oggetto “ 

Realizzazione più Mav.. per recupero di siti archeologici da realizzare presso l’Istituto Piero 

Calamandrei.” Al tavolo hanno partecipato per il Mibac, direzione regionali per i beni culturali e 

paesaggistici, dottor Giovanni Sardone,  il Sovrintendente archeologia paesaggio, Dottor Luigi 

Larocca, la delegata  ai Beni culturali e attuazione del programma della Città metropolitana, 

dottoressa Francesca Pietroforte, il Consigliere delegato in materia di programmazione della rete 

scolastica della Città metropolitana dottor Vito Lacoppola, la professoressa Raffaella Cassano della 

Università degli Studi di Bari,  il Presidente del IV Municipio e la Dirigente dottoressa Cazzolla, 

dottor Luigi Ranieri del Comune di Bari, il Consigliere del IV Municipio Giuseppe Balzano in 

qualità dei delegato del Sindaco in materia di Archeologia. Il tavolo è servito a chiarire i ruoli che 

ognuno dei presenti nella propria parte istituzionale è tenuto ad attendere al fine di avviare il 

processo di concreta realizzazione dello stesso Mav e ciò sarà contemplata nella bozza di protocollo 

di intesa che la Dirigente  del IV Municipio sta redigendo per la successiva sottoscrizione. Quanto 

innanzi si sottopone al Consiglio perché ne prenda atto ed approvi sin d’ora il contenuto del 

protocollo di intesa che il IV Municipio andrà a sottoscrivere come Ente proponente. Tanto si 

rassegna al Consiglio per le definitive determinazioni in merito. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie, consigliere Balzano. Ci sono interventi in merito alla delibera?  Prego, consigliere Quaranta. 

 

Consigliere Quaranta 

Ecco, questa è sicuramente una mia lacuna però qui vedo che è una presa d’atto che dobbiamo 

votare quindi  dobbiamo votare per forza a favore anche se poi però vedo che delibera “ prendere 

atto di quanto sinora posto in essere per addivenire alle fasi di concreta realizzazione del Museo 

archeologico virtuale presso l’istituto Calamandrei in Carbonara”; e poi, due, approvare sin d’ora il 

contenuto e il protocollo di intesa che il IV Municipio andrà a sottoscrivere come Ente proponente”. 

Cioè veramente una spiegazione, cioè è una presa d’atto o approviamo? Io vorrei una risposta su 

questo.  

 

Presidente 

Anche all’interno del corpo della delibera è stato, nell’espletare qual è stato il processo che ci ha 

portato a questa presa d’atto, è spiegato anche che cosa si  andrà a sottoscrivere come protocollo che 

la nostra Dirigente sta realizzando cioè sta predisponendo. E quindi alla fine ci sarà anche 



l’approvazione del protocollo di intesa e quindi per non fare due passaggi considerato che questo è, 

questa presa d’atto è propedeutica alla approvazione del protocollo di intesa  così come è stato 

descritto all’interno del corpo della delibera. Prego, consigliere Balzano. 

 

Consigliere Balzano 

Per specificare il protocollo di intesa che sta lavorando la Dottoressa, è interfacciato con tutti gli 

Enti preposti perché loro ovviamente stanno collaborando con la realizzazione che tra l’altro è un 

documento del Mibac, solo che ovviamente si sta portando i dati corretti dove allocare 

eventualmente il progetto del Mav, tutte le aree interessate e il ruolo che ognuno dei preposti deve 

avere, quindi si stanno interfacciando su questo, e questa è giusto la specifica di questo protocollo 

perché se non c’è il protocollo ovviamente non si può fare assolutamente nulla, è il passo uficiale di 

partenza di tutto il progetto. Tutto qua.  

 

Presidente 

Sì, prego, consigliere De Giulio. 

 

Consigliere De Giulio 

È chiaro che qualsiasi possa realizzarsi su questo territorio non è che può trovarci che favorevoli. 

Però anche in questo siamo un po’ carenti nella proposta di delibera perché prima di approvare 

questo documento forse sarebbe stato opportuno presentare il protocollo perché il protocollo di 

intesa se pure a costo zero per qualsiasi Amministrazione, secondo la legge anti corruzione va 

pubblicato, per legge, prima di sottoscrivere un protocollo ed eventualmente quando l’ha 

sottoscritto, va pubblicato. Quindi io oggi vado a votare che cosa? Un indirizzo politico? 

Benissimo. Ma io avrei preferito che il protocollo fosse allegato a questa proposta di delibera. 

Qualsiasi protocollo secondo l’anti corruzione anche a costo zero per la pubblica Amministrazione 

è un documento a tutti gli effetti in alcuni casi anche da fare sottoscrivere da un Notaio. Quindi 

Presidente, io ripeto, al Presidente Balzano, è chiaro che sicuramente favorevoli a qualsiasi tipo di 

iniziativa però la prossima volta la invito e invito anche il dirigente in questo caso, a presentarcelo 

già un documento, quindi il protocollo sarebbe stato opportuno comunque allegarlo a questa 

proposta di delibera perché io oggi è vero che approvo l’indirizzo politico però non conoscendo 

quelli che sono poi i contenuti di quel protocollo. È a costo zero? Ha un costo? E ma, ce lo diciamo 

sulla parola ma di scritto non c’è nulla. Ah, quindi mi sta rispondendo? Sì, grazie.  

 

Presidente 

Sì, grazie, consigliere De Giulio. La parola alla dottoressa Cazzolla. 

 

Dottoressa Cazzolla 

Allora consigliere De Giulio, così, giusto per  quello che riguarda la mia parte prettamente 

amministrativa e tecnica, le posso dire che a seguito di questi tavoli tecnici, in particolare 

ricordiamo questo che è stato citato nella lettura del consigliere Balzano del 12 Dicembre del 2016 

che fu fatto proprio all’interno della Calamandrei e al quale parteciparono alcuni, il Municipio 4 con 

il Presidente e alcuni Consiglieri, il  Mivac, l’Università, c’erano numerose Istituzioni, c’era anche 

l’assessore Maselli per il Comune e per la Ripartizione Cultura, e praticamente da quella seduta già 

si configurò la necessità di fare un cosiddetto “accordo di valorizzazione che poi chiamato così ma 

poi di fatto si è compreso che lo strumento più utile potesse essere un protocollo di intesa che abbia 

il valore, come dire, di un ombrello cioè tenere dentro, mettere dentro i soggetti istituzionali che 

dovranno poi operare per questa realizzazione. Il senso, per quanto riguarda quello che lei diceva 

dei soldi o non soldi, ect.., di fatto noi personalmente non andiamo a mettere nessun soldo perché 

non siamo in questa condizione, in questa capacità però stiamo lanciando cioè il Municipio 4 sta 

lanciando quindi sta dando impulso, spinta a questa iniziativa che è stata ampiamente  accolta anche 

dalle altre Istituzioni. E, poiché ci sono numerosi finanziamenti che passeranno dalla Regione 



relativamente ai progetti di valorizzazione culturale anche per quanto riguarda i siti archeologici, 

allora anche su suggerimento della Sovrintendenza dei Beni culturali e della stessa Regione, a 

supporto anche con  l’aiuto dell’Università per conto del dipartimento di Lettere, Studi archeologici 

insomma, di costruire questo protocollo di intesa per far sì che appena verranno emanati i bandi 

potranno, si potrà elaborare una progettualità da candidare. Quindi all’interno dello schema di 

protocollo bisognerà in qualche modo stabilire il chi fa cosa che già così, se delineato, sicuramente 

sarà l’area metropolitana a far diventare la stazione appaltante che poi dovrà mettere in piedi le gare 

ect.., poi la Regione dovrà fornire i finanziamenti e le progettualità dovrebbero essere elaborate 

dalla Sovrintendenza perché loro hanno le competenze tecniche. Rendo? E questo è. Un attimo, 

Consigliere. Lei ha perfettamente ragione. Però lo schema di protocollo che io ho già abbozzato, 

l’ho mandato alla visione degli altri soggetti perchè volevo capire se loro ritenevano di dover 

metterci anche delle cose riguardanti le competenze proprie che io non posso immaginare 

ovviamente che debbano fare e sto aspettando che me lo restituiscano completo di queste cose. 

Ovviamente lo schema alla fine ce l’abbiamo, sui contenuti io ho messo la parte normativa, quella 

che riguarda, o invocando insomma le varie leggi che devono supportare questo tipo di iniziativa. 

Quindi, poi a protocollo completo, però si potrebbe anche, lo schema insomma, quello c’è. Lo 

schema quello c’è.  

 

Presidente 

Prego, consigliere De Giulio. 

 

Consigliere De Giulio 

In merito, chiaramente volevo giusto apprezzare l’intervento fatto dalla Direttrice però ecco di fatto 

mi dà ragione su quanto io ho chiesto perché di fatto era anche l’invito che io facevo al Presidente 

della Commissione per dare una certa importanza anche a quello che noi deliberiamo,era forse 

opportuno comunque allegare quantomeno una bozza di protocollo perché, come le dicevo, 

parlando di corruzione comunque qualsiasi protocollo anche a costo zero per la pubblica 

Amministrazione va pubblicato quindi io oggi sto o dovrei attingermi ad approvare una delibera o 

un indirizzo politico non conoscendo quelli che poi domani saranno i contenuti del protocollo. Io 

questo dico, quindi mi sembra ovvio che non posso che astenermi e mi dispiace, mi dispiace 

comunque il lavoro che il Presidente della Commissione ha fatto ma di fatto io non posso approvare 

una delibera non conoscendo i contenuti del protocollo. Quindi l’invito era a far sì che nella 

proposta di deliberazione venisse allegato un protocollo o una bozza di protocollo.  Lo dice l’anti 

corruzione, non lo dice Michele De Giulio.                                             

 

Presidente 

No, siccome il protocollo che è l’atto finale, potrebbe essere modificato, cioè noi oggi stiamo 

approvando uno schema, un impulso di schema, cioè mettiamo, abbiamo messo tutte le parti che 

sono coinvolte, abbiamo messo quello che ognuno delle parti rappresenterà nella cosa quindi lo 

schema. Il protocollo, nel momento in cui verrà sottoposto alle singole parti, potrebbe essere 

oggetto di modifica quindi non possiamo oggi sapere noi quale formalmente è il protocollo che sarà 

sottoscritto. Questo, diciamo, è essenzialmente una delibera di indirizzo ed impulso alla attività 

affinchè si possa dar corso a questa attività che si concluderà. Prego, consigliere Quaranta.  

 

Consigliere Quaranta 

Io su questo provvedimento mi asterrò, mi asterrò per due motivi, innanzitutto seppur come ho detto 

in premessa, mi rendo conto dei miei limiti però qualche dubbio l’ho avuto, e il consigliere De 

Giulio più esperto ha esemplarmente esposto ma al di là di questo io mi asterrò giusto per un senso 

di responsabilità e per il rispetto del lavoro del Presidente della Commissione e della Commissione 

tutta. Perché io, se dovessi votare distinto, io voterei convintamente contro ma sapete perché? 

Perché questo è l’ennesimo compromesso al ribasso di questa Amministrazione. Cioè pocanzi la 



dottoressa diceva che in Regione ci sono considerevoli fondi per impegnare in progetti culturali e 

soprattutto inerenti l’archeologia, e noi cosa facciamo? Facciamo che ci accontentiamo del MAV. 

Abbiamo organizzato la due giorni, abbiamo fatto sfilare tutti i politici, gli abbiamo fatto prendere il 

loro bell’applauso, la sfilata, la cosa, poi alla fine cosa concretizziamo? Concretizziamo il Mav. 

Cioè questo che è un territorio… va bene, mi astengo.  

 

Presidente 

Grazie, consigliere Quaranta. Ci sono altri interventi in merito? Quindi possiamo passare alle 

votazioni. Dobbiamo votare. Chi prende atto, chi vota per la presa d’atto?  Chi vota contro? Chi si 

astiene? Allora 5 voti favorevoli, 4 astenuti e 1 contro.  
 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Nicola Acquaviva 

 IL DIRIGENTE 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

07/09/2017 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 07/09/2017 

 Il Segretario verbalizzante 

Luciana Cazzolla 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 07/09/2017 al 21/09/2017. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 10/2002, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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